

**Corrigé type : Ethique et Déontologie**

**Réponses :**

**1/ Définir la corruption : (1.5pts)**

L'utilisation abusive, excessive, non autorisée et /ou imprévue de la fonction publique, du pouvoir confié ou des ressources publiques à des fins privées (1.5)

**- Citer une seule différence entre « Ethique et Morale » : (1.0pt)**

<b>Ethique</b> <span style="color: red;">(0.5)</span>	Principes directeurs d'un individu ou d'un groupe	Influencée par les professions, les organisations, etc.	Relié au monde du travail	Uniforme selon les cultures et religions en comparaison à la morale
<b>Morale</b> <span style="color: red;">(0.5)</span>	Principe sur lesquels se fondent les jugements du bien et du mal	Influencée par les sociétés, cultures et religions	Non relié au monde du travail	Varié selon le contexte culturel ou la religion

**2/ Expliquer ces deux critères : (2.5pts)**

<b>Le taux d'efficacité</b> <span style="color: red;">(0.5)</span>	Résultats terminaux des élèves globalement supérieurs aux résultats initiaux <span style="color: red;">(0.75)</span>
<b>Le taux d'équité</b> <span style="color: red;">(0.5)</span>	Réduction des écarts entre les élèves <span style="color: red;">(0.75)</span>

**3/ Les types de corruption : (2.0pts) - Expliquer l'une de ces types : (1.5pts)**

<b>Corruption financière</b> <span style="color: red;">(0.5)</span>	La corruption financière est souvent favorisée par des salaires modestes et des conditions de travail précaires. Les fonctionnaires corrompus agissent principalement par manque de confiance dans la stabilité des institutions, cherchant à accumuler des richesses avant un éventuel effondrement. La peur de perdre leur emploi les pousse aussi à profiter de leur position pour assurer leur avenir. Ces motivations transforment la corruption en un cercle vicieux nuisible à la société.
<b>Corruption administrative</b> <span style="color: red;">(0.5)</span>	La corruption administrative pervertit la démocratie en substituant la souveraineté politique aux valeurs bureaucratiques. Elle engendre un comportement administratif politisé, détournant les institutions de leurs missions publiques. Cette corruption se propage aux autres structures, chassant les fonctionnaires intègres et favorisant la fuite des capitaux. Devenue systémique, elle entrave gravement le développement du pays.
<b>Corruption morale</b> <span style="color: red;">(0.5)</span>	La corruption morale, analysée par des philosophes comme Platon et Machiavel, désigne la dégradation des valeurs au profit des élites plutôt que du peuple. Elle transforme les régimes en systèmes exploitants et désespérants. Des individus immoraux peuvent propager cette corruption en manipulant l'opinion publique, entraînant la société vers un déclin éthique. Cette forme de corruption sape les fondements moraux d'une communauté.
<b>Corruption politique</b> <span style="color: red;">(0.5)</span>	La corruption politique consiste à détourner les lois et institutions pour conserver le pouvoir, contrairement à la corruption bureaucratique qui vise des gains personnels. Elle inclut des pratiques comme la fraude électorale, le financement illégal, l'intimidation ou l'élimination d'opposants. En Afrique, les dirigeants l'utilisent pour s'enrichir et privilégier leurs partisans, tandis qu'aux États-Unis, elle a historiquement favorisé les Blancs protestants au détriment des minorités. Ces mécanismes affaiblissent la démocratie en pervertissant le système politique.

**4/ Donner quatre raisons qui peuvent mener à la pratique du népotisme : (2.0pts)**

<span style="color: red;">(0.5)</span>	La préférence pour les relations personnelles et donner des avantages à ses proches.
<span style="color: red;">(0.5)</span>	La peur de l'inconnu : embaucher des personnes que l'on connaît personnellement peut rassurer les employeurs, car ils ont une idée de la personnalité et des compétences des candidats.
<span style="color: red;">(0.5)</span>	Le manque de confiance dans les processus d'embauche
<span style="color: red;">(0.5)</span>	Les avantages à court terme : tels que la satisfaction de rendre service à sa famille ou à ses amis.
<span style="color: red;">(0.5)</span>	Le manque de réglementation ou de contrôle : dans certains endroits, il peut être difficile ou coûteux de mettre en place des processus d'embauche transparents et équitables, ce qui peut favoriser les pratiques de népotisme.

5/ Expliquer deux mesures qui peuvent être prises pour lutter contre la corruption : (1.5pts)

Renforcer la transparence	Il est essentiel de rendre les informations publiques accessibles à tous. Cela peut se faire en adoptant des lois sur la divulgation des informations, en créant des registres publics et en encourageant la participation citoyenne.
Mettre en place un système de contrôle et de responsabilité	Les institutions de contrôle, tels que les tribunaux, les organes de surveillance et les médias doivent être autonomes et disposés à enquêter sur les cas de corruption.
Éduquer et sensibiliser la population	La sensibilisation du public à la gravité de la corruption est un élément clé pour promouvoir une culture de l'intégrité. Les campagnes d'éducation, les programmes de formation et les activités de sensibilisation peuvent être organisées pour aider les gens à comprendre les conséquences de la corruption et leur rôle dans la lutte contre elle.
Encourager la participation citoyenne	Les citoyens doivent être impliqués dans la surveillance de l'administration publique, de l'élaboration des politiques et des dépenses publiques. Les canaux de communication doivent être ouverts pour permettre aux citoyens de signaler des cas de corruption.
Renforcer la coopération internationale	La coopération internationale est importante pour lutter contre la corruption transnationale. Les pays doivent travailler ensemble pour harmoniser les normes et les pratiques de lutte contre la corruption, échanger des informations et poursuivre les auteurs de crimes de corruption.

- Citer quatre pays modèles dans la lutte contre la corruption : (2.0pts)

Singapour	Danemark	Finlande	Australie	Islande
Norvège	Nouvelle-Zélande	Suède	Suisse	Canada

6/ Citer quatre normes de comportement représentent des principes majeurs que chaque membre du personnel (administratif et technique) : (2.0pts)

Le respect	L'intégrité	La performance	La transparence
La compétence	L'impartialité		La confidentialité

Réponse optionnelle :

01/ Expliquez le point de vue de l'islam (coran et sunna) sur la corruption : (4.0pts)

<p>L'islam considère la corruption (fassad) comme un péché majeur, nuisible à la société et à la justice divine. le coran condamne la corruption.</p> <p>"وَلَا تَأْكُلُوا أَمْوَالَكُمْ بَيْنَكُمْ بِالْبَطْلِ وَتُدْخِلُوا بِهَا إِلَى الْحُكَّامِ لِتَأْكُلُوا فَرِيقًا مِّنْ أَمْوَالِ النَّاسِ بِالْإِثْمِ وَأَنْتُمْ تَعْلَمُونَ"                  "وَلَا تُفْسِدُوا فِي الْأَرْضِ بَعْدَ إِصْلَاحِهَا وَأَدْعُوهُ حَوْفًا وَطَمَعًا ۚ إِنَّ رَحْمَتَ اللَّهِ قَرِيبٌ مِّنَ الْمُحْسِنِينَ"</p> <p>Interdiction des pots-de-vin (rachwa) : Le Prophète (ﷺ) a maudit « celui qui donne un pot-de-vin, celui qui le reçoit, et l'intermédiaire » (Hadith authentique, rapporté par At-Tirmidhi).</p> <p>L'islam exige l'équité dans les transactions et les décisions :</p> <p>"يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا كُونُوا قَوَّامِينَ لِلَّهِ شُهَدَاءَ بِالْقِسْطِ ۚ وَلَا يَجْرِمَنَّكُمْ شَنَاَنُ قَوْمٍ عَلَىٰ أَلَّا تَعْدِلُوا ۗ اعْدِلُوا هُوَ أَقْرَبُ لِلتَّقْوَىٰ ۖ وَاتَّقُوا اللَّهَ ۚ إِنَّ اللَّهَ خَبِيرٌ بِمَا تَعْمَلُونَ"                  Le Prophète (ﷺ) a averti : « Tout responsable qui trahit son peuple sera privé du Paradis » (Boukhari).</p> <p>La corruption rompt la confiance (amana), un pilier de la foi :</p> <p>إِنَّ اللَّهَ يَأْمُرُكُمْ أَنْ تُؤَدُّوا إِلَىٰ أَهْلِهَا وَإِذَا حَكَمْتُمْ بَيْنَ النَّاسِ أَنْ تَعْدِلُوا بِالْعَدْلِ ۚ إِنَّ اللَّهَ نِعِمَّا يَعِظُكُمْ بِهِ ۗ إِنَّ اللَّهَ كَانَ سَمِيعًا بَصِيرًا</p> <p>La corruption engendre pauvreté et injustice, contraires à l'esprit de la zakat et de la solidarité islamique.</p> <p>Sanctions dans l'au-delà : Les corrompteurs subiront un châtiment sévère :</p> <p>وَمَا كَانَ لِنَبِيٍّ أَنْ يَغُلَّ وَنَمَنْ يَغُلَّ يَأْتِ بِمَا غَلَّ يَوْمَ الْقِيَامَةِ ثُمَّ تُوَفَّىٰ كُلُّ نَفْسٍ مَّا كَسَبَتْ وَهُمْ لَا يُظْلَمُونَ</p> <p>L'islam interdit l'enrichissement illicite (haram) et encourage la redistribution équitable. Toute manipulation du pouvoir pour un gain personnel est prohibée.</p> <p>Devoir de dénonciation : Cacher la corruption équivaut à y participer (Hadith)</p>
---

02/ Parlez du scandale du Watergate : (4.0pts)

<p>Le scandale du Watergate éclate en 1972 avec l'arrestation de cambrioleurs dans le siège du Parti démocrate à Washington. Les enquêtes révèlent que ces intrus étaient liés à la campagne de réélection du président Nixon. L'administration Nixon a tenté de dissimuler son implication dans ce cambriolage et d'autres activités illégales. Poussé par la menace d'une destitution, Nixon démissionne en 1974, un fait unique dans l'histoire américaine. Les causes du scandale incluent la paranoïa politique et la volonté de réélection à tout prix. Le contexte de guerre du Vietnam et de divisions sociales a exacerbé la rivalité entre partis. Le "Comité pour la réélection du président" (CREEP) a orchestré espionnage et sabotage contre l'opposition. Le scandale a entraîné une crise de confiance majeure envers le gouvernement et les institutions. Il a aussi inspiré des réformes comme le Federal Election Campaign Act pour réguler les campagnes. Le Watergate reste un symbole des abus de pouvoir et a renforcé le rôle des médias dans le contrôle politique.</p>
--